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17 октября 2023 года в Патри-
аршей и Синодальной резиденции 
в Даниловом монастыре в Москве 
состоялась встреча Святейшего Па-
триарха Московского и всея Руси 
Кирилла с губернатором Курган-
ской области Вадимом Михайлови-
чем Шумковым и главой Курганской 
митрополии митрополитом Курган-
ским и Белозерским Даниилом.

Во встрече принял участие 
председатель Финансово-хозяй-
ственного управления Московско-
го Патриархата архимандрит Ни-
кандр (Пилишин).

«Для меня всегда имеют боль-
шое значение встречи с губернато-
ром, с правящим архиереем, пото-
му что есть возможность получить 

аутентичную информацию о ситуа-
ции в регионе», – сказал Предстоя-
тель Русской Православной Церк-
ви, приветствуя гостей.

Глава региона рассказал Его 
Святейшеству о значительных 
переменах в экономике и социаль-
ной сфере в Курганской области, а 
также об успешном развитии вза-
имодействия властей региона и 
Курганской митрополии по разным 
направлениям, в том числе в деле 
восстановления памятников архи-
тектуры.

Отметим, что по этому направле-
нию в регионе ведётся масштабная 
работа. За 2019–2023 годы в регио-
не отреставрировано 54 памятника 
истории и архитектуры. Большое 

внимание уделяется и восстанов-
лению храмов. Так, после пожара 
вновь построен с привлечением 
благотворителей храм Казанской 
иконы Божией Матери Чимеевско-

го мужского монастыря; для удоб-
ства паломников в Белозерском 
округе ремонтируется дорожная 
сеть. Благоустроена территория 
вокруг Успенского Далматовского 

мужского монастыря, рядом с ним 
уже появилась смотровая площад-
ка, завершается благоустройство 
Успенской площади.

Также в ходе беседы обсужда-
лись вопросы реализации совмест-
ных социальных проектов. Напри-
мер, по инициативе губернатора в 
Курганской области открыты 12 со-
циальных столовых, где бесплатно 
кормят нуждающихся в поддерж-
ке, часть из них работают на базе 
православных храмов и приходов. 
Тесно сотрудничают в реализации 
воспитательных и просветитель-
ских мероприятий с митрополией 
образовательные и культурные уч-
реждения.

В ходе беседы обсуждались и 
другие аспекты церковно-государ-
ственных отношений на региональ-
ном уровне, вопросы социального 
служения и развития церковной 
жизни в Курганской митрополии. 

Святейший Патриарх Кирилл встретился с 
губернатором Курганской области и гла-
вой Курганской митрополии. 
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Фестиваль

Отпевание

ВРНС

Круглый стол

Митрополит Курган-
ский и Белозерский 
Даниил выступил 

на расширенном заседании 
Секретариата Всемирного 
русского народного собора 
(ВРНС), которое прошло 2 
октября в Москве.

Возглавил совещание за-
меститель Главы ВРНС Кон-
стантин Малофеев. По его 
просьбе владыка рассказал о 
том, какая работа проводится 
в Курганской области по при-
оритетным для Собора темам, 
– профилактике абортов, про-
тиводействию нелегальной 
миграции и защите традици-
онных духовно-нравственных 
ценностей.

Как рассказал митрополит 
Даниил, с 2019 г. в Курганской 
епархии действует Центр за-
щиты семьи, материнства и 
детства «Обитель милосер-
дия».

В центре ведется работа с 
беременными и женщинами с 
детьми, находящимися в кри-
зисной ситуации, с мамами, ко-
торые планируют отказаться 
от ребенка после родов, а так-
же с только что родившими, до 
тех пор, пока они оформят по-
собия и будут иметь стабиль-
ный доход.

Православный психолог 
проводит консультации, дей-
ствует «Горячая линия помощи 
беременным в кризисной си-
туации». За все время работы 
на горячую линию поступило 
более 400 звонков, в личном 
формате проведено более де-
вятисот консультаций, из них 
с целью отговорить от аборта 
более ста, остальные консуль-
тации – по психологической 
помощи разрешения кон-
фликтов в семье и социально-
го-правового характера.

Также «Обитель милосер-
дия» оказывает поддержку 
беременным и мамам с деть-

ми вещами, продуктами, ко-
лясками, кроватками и всем 
необходимым. За все время 
с 2019 года помощь оказана 
более 3,5 тысячи женщинам с 
детьми. Выдано более 6 тысяч 
продуктовых и санитарных 
наборов, более 300 тысяч ве-
щей. В 2022 году с началом 
СВО подопечными центра ста-
ли 80 женщин с детьми, мужья 
которых были мобилизова-
ны, им оказана всесторонняя 
помощь (психологическая 
поддержка, продуктовая по-
мощь).

К работе с беременными 
подключились благополуч-
ные многодетные мамы, ко-
торые своим примером дают 
позитивный настрой на мно-
годетность, знакомят будущих 
матерей со своими историями 
и показывают на собственном 
опыте, что многодетность – 
это не тяготы и бремя, а ра-
дость, счастье и возможность 
развития. 

В женские консультации 
предоставляется раздаточ-
ный материал противоаборт-
ного характера, информация 
о получении помощи в цен-
тре. Более тысячи брошюр 
ежегодно передается в меди-
цинские учреждения.

В сотрудничестве с госу-
дарственным социальным 
приютом для временного 
проживания женщин, попав-
ших в кризисную ситуацию, 
размещаем беременных, ко-

торые нуждаются в прожива-
нии. Приют предоставлен 10 
мамам с детьми.

В 2023 году Курганская 
епархия и региональное от-
деление Союза православных 
женщин стали инициаторами 
проведения Дней беремен-
ных в Курганской области. 
Первый праздник прошёл в 
областном перинатальном 
центре 7 апреля, второй – 7 
октября.

Активную работу ВРНС, 
СПЖ и епархия ведут с пра-
вительством Курганской об-
ласти. Создана совместная ра-
бочая группа. По инициативе 
губернатора Курганской обла-
сти Вадима Михайловича Шум-
кова в 2023 году была принята 
региональная программа по 
повышению рождаемости на 
период до 2026 года, которая 
в том числе предусматривает 
перевод на бюджетные места 
студенток колледжей, которые 
отказались от аборта во время 
обучения. 

По информации Депар-
тамента здравоохранения 
Курганской области, с 2019 по 
2022 год совместная с регио-
нальными властями работа по 
доабортному консультирова-
нию позволила сохранить жиз-
ни полутора тысячам детей.

Рассказывая о теме проти-
водействия нелегальной ми-
грации, митрополит Даниил 
напомнил, что в августе этого 
года обратился к губернатору 

Курганской области Вадиму 
Михайловичу Шумкову. При-
чиной письма послужил тот 
факт, что в 2022 году произо-
шёл практически двукратный 
рост преступлений, совершен-
ных мигрантами на террито-
рии Курганской области.

В письме к губернатору 
было предложено рассмо-
треть инициативы, которые 
были озвучены экспертным 
сообществом ВРНС на Все-
российском форуме Собора 
«Защита российской семьи: 
демографическая и миграци-
онная политика», прошедшем 
по благословению Святейшего 
Патриарха Московского и всея 
Руси Кирилла 1–2 июля 2023 
года в Калининграде.

В сентябре 2023 года в об-
ластном правительстве про-
шло рабочее совещание с 
участием представителей 
епархии, МВД, службы занято-
сти и других ведомств по об-
суждению письма.

По результатам обсуж-
дения был положительно 
рассмотрен вопрос об уве-
личении размера фиксиро-
ванных авансовых платежей, 
ежемесячно уплачиваемых 
иностранными гражданами, 
работающими в Курганской 
области на основании патента.

Также на встрече было от-
мечено, что подавляющее 
большинство преступлений 
на территории Курганской об-
ласти совершают мигранты, 
находящиеся в регионе только 
несколько дней, проездом. Это 
связано с территориальными 
особенностями региона, кото-
рый располагается на границе 
с экономически развитыми 
субъектами РФ и Казахстаном.

Кроме того, глава Курган-
ской митрополии рассказал о 
том, какую работу Курганская 
епархия, ВРНС, Союз право-
славных женщин и правитель-
ство области проводят в деле 
сохранения традиционных 
духовно-нравственных цен-
ностей.

Как повысить 
рождаемость?
Ответственный по вопросам семьи, защите материнства 
и детства Курганской епархии иерей Андрей Замятин 20 
октября принял участие в круглом столе на тему «По-
вышение рождаемости. Демографическая ситуация», 
который прошел в Курганском перинатальном центре.

Основной темой мероприятия стала необходимость 
повышения рождаемости в Зауралье и создание комфорт-
ных условий для рождения и воспитания детей молодыми 
семьями. Участники встречи также обсудили проблему 
профилактики абортов.

«известно, что неблагополучная демографическая об-
становка тормозит экономический рост России, угрожает 
социальным гарантиям старшего поколения, а в случае 
дальнейшего ухудшения это чревато утратой территории 
и распаду государства. Проблема роста или сокращения 
народонаселения напрямую связывается с национальной 
безопасностью», – сообщили участники встречи.

Участники круглого стола отметили, что важным факто-
ром развития демографии является духовно-нравствен-
ное воспитание детей и молодёжи в духе традиционных 
семейных ценностей, осуществляемое с помощью Право-
славной Церкви и других традиционных конфессий.

В социально-экономическом секторе была предложе-
на идея улучшения жилищных условий для молодых се-
мей. В частности, было предложено с рождением ребёнка 
ввести программу по предоставлению квадратных ме-
тров дополнительной площади при приобретении любой 
квартиры на сверхвыгодных условиях.

Все участники круглого стола единогласно высказали 
мнение, что, лишь объединив усилия, возможно испра-
вить серьёзную проблему демографии России.

Фото: ИД «Новый мир».

Приоритетные 
наПравления работы

Курганская епархия полу-
чила диплом в номинации 
«За сохранение традици-
онных ценностей» за цикл 
фильмов «Люди, созидающие 
Зауралье».

Также председатель епар-
хиального отдела по вза-
имоотношениям Церкви с 
обществом и СМи Михаил 
Сергеевич Насонов за много-
летнюю информационную 

работу и труды по укрепле-
нию церковно-обществен-
ных отношений был удостоен 
медали Синодального отдела 
по взаимоотношениям Церк-
ви с обществом и СМи Мо-
сковского Патриархата «За 
мир и согласие» II степени. 

Награду представителю 
Курганской епархии вручили 
заместители председателя 
Синодального отдела Вахтанг 

Владимирович Кипшидзе и 
игорь Владимирович Мещан.

«Вера и слово» – Между-
народный фестиваль СМи, 
соорганизаторами которого 
выступают Синодальный от-
дел по взаимоотношениям 
Церкви с обществом и СМи и 
пресс-служба Патриарха Мо-
сковского и всея Руси. Задачи 
фестиваля – консолидация 

церковной и светской жур-
налистики, выявление новых 
форм сотрудничества Русской 
Православной Церкви и со-
временного общества, а также 
поиск путей развития системы 
православных СМи. Фести-
валь проходит раз в два года.

 
 Продолжение темы –  

на 7-й стр. газеты.

Прощание 
с ольгой мищенко
10 октября в храме Порт-
Артурской иконы Божией 
Матери состоялось отпе-
вание новопреставлен-
ной рабы Божией Ольги 
Мищенко, директора Кур-
ганского Центра помощи 
семье и детям, руководи-
теля воскресной школы 
Порт-Артурского прихо-
да, координатора гран-
товых проектов «Сквер 
милосердия», «Обитель 
милосердия», «Нить до-
бра» и многих других. 

Ольга Владимировна отошла ко Господу 6 октября по-
сле непродолжительной болезни, на 46-м году жизни. 

Помолиться об упокоении усопшей и проститься с ней 
собрались её родственники, друзья, коллеги, священно-
служители из храмов Курганской митрополии, сёстры ми-
лосердия и прихожане Порт-Артурского храма, в жизни 
которого Ольга Владимировна долгие годы принимала не-
посредственное участие. Многие из пришедших принесли 
цветы к гробу новопреставленной рабы Божией Ольги.

Множество пришедших, кому не хватило места в не-
большом храме, молились на улице, ожидая возможности 
проститься с усопшей.

Погребение новопреставленной рабы Божией Ольги 
состоялось на кладбище микрорайона Глинки.

Две награды 
Курганской епархии
В Москве завершился X Международный фестиваль 
«Вера и слово», который проходил с 16 по 20 октября. В 
рамках фестиваля 19 октября  в Зале церковных соборов 
Храма Христа Спасителя состоялось награждение побе-
дителей и участников форума в различных номинациях.
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иерей Димитрий бердников:

«чтобы научиться  
Держать уДар, нужно  
Пройти череЗ труДности»

Гость рубрики «Епархия в лицах» – иерей 
Димитрий Бердников, настоятель двух 
Никольских храмов в Белозерском райо-

не – в селе Усть-Суерском и селе Боровлянка.

Из Петропавловска  
в Макушино

– Отец Димитрий, вы родились 31 мая 
1977 года в городе Петропавловске Северо-
Казахстанской области. 

– Да, мама, Нина Николаевна, родом из 
Владивостока, но жила в Петропавловске с 
детства. После окончания школы выучилась 
на инженера-программиста в Свердловском 
политехническом институте и вернулась до-
мой.  А папа, Владимир Александрович, родом 
из Макушино, с мамой они познакомились в 
Петропавловске, где он выступал на соревно-
ваниях. Папа занимался тяжелой атлетикой, 
мастер спорта СССР. 

– В каком году вы переехали в Макушино?
– В 1983-м, мне 6 лет было. Переехали по-

тому, что маму, как специалиста с высшим об-
разованием, пригласили в Макушино и сразу 
дали квартиру. А так как мы жили в одной ком-
нате в общежитии, то отдельная квартира стала 
решающим фактором для переезда. 

В Макушино я окончил 11 классов в 1995 
году и сразу пошёл в армию. Служил на Балтий-
ском флоте  в городе Калининграде.

из армии вернулся в 1997 году и сразу по-
ступил в Шадринский колледж физической 
культуры  и здоровья. Работал в Доме пионе-
ров педагогом дополнительного образования  
и тренером-преподавателем в школе.

– А когда вы начали заниматься спортом?
– Любовь к спорту мне привил отец. Он был 

спортсменом, достигшим больших высот, я с 
раннего детства ходил с ним в спортзал. Пом-
ню, что  перетаскивал с места на место диски, 
штанги – то, что мне было по силам. и атмосфе-
ру спортзала впитал с детства (улыбается).

– Но ведь вы увлеклись не тяжелой атле-
тикой, а настольным теннисом?

– Да, я пробовал себя во многих видах спор-
та, выбрал настольный теннис, имею первый 
взрослый разряд.  

Шаги к храму
– Первый раз я перешагнул порог храма 

неосознанно. В то время в Макушино уже был 
храм Михаила Архангела, настоятелем служил 
отец иоанн Юшин. Мой папа, уже пенсионер, 
стал работать в свечной лавке храма. Ему там 
очень нравилось, он мне рассказывал и при-
глашал зайти просто посмотреть. Мы как-то с 
товарищем шли мимо и заглянули. Как раз со-
вершалась вечерняя служба – полиелей. Мы 
подошли на помазание, нам дали благословен-
ные хлебцы, мы их съели, и я понял, что нашел 
то, что искал все эти годы, почувствовал такую 
радость, такую свободу, которая меня позвала 
сделать второй шаг в храм. 

Сначала я просто ходил на службы. Отцу  
иоанну Юшину нужен  был алтарник, он спро-
сил, буду ли я ему помогать. я согласился. и ког-
да впервые вошёл в алтарь, мне открылся ещё 
один мир, более высокий, духовный, где свои 
законы, правила. Так началось моё воцерков-
ление.

– Получается, что в вашей семье первы-
ми проложили путь в Церковь мужчины – 
папа и сын? 

– Совершенно верно! Мама в то время не 
понимала нашего с отцом стремления, скеп-

тически относилась – высшее образование не 
давало ей логически выстроить цепочку, при-
знать Бога и Церковь. А мы с папой в этом, как 
и в других делах, были единомышленники. А 
тут у нас, кроме спорта, появилась ещё одна 
общая стезя – духовная, которая стала крепче 
других. и когда мама увидела, что мы из храма 
после службы  приходим радостные и счастли-
вые, она стала тоже делать шаги к храму. 

– Вы какое-то время жили в Петухово?
– Когда я ещё учился в школе, то по некото-

рым причинам не получил права водителя, а во-
дить автомобиль всё равно хотелось. Автошкола 
находилась в городе Петухово. А там священник 
Георгий Красников набирал послушников для 
помощи в алтаре и в строительстве храма. У 
него на тот момент был только проект храма и 
горячее желание его построить. Мне захотелось 
участвовать в строительстве. Папа тоже со мной 
поехал, он имел навыки строителя.

В Петухово мы с отцом прожили больше 
года. Меня этот период духовно очень укре-
пил:  и службы, в которых я участвовал, и ра-
боты на строительстве храма. Тяжело было, но 
всё это на меня очень сильно повлияло, и мой 
дальнейший выбор пошёл отсюда, с этого мо-
мента. я понял, что хочу связать свою жизнь с 
Церковью. Но предстояло выбрать: либо при-
нять монашество, либо жениться. и Господь так 
повернул события, что вскоре я познакомился 
с будущей супругой.

Первый раз мы столкнулись на улице. ири-
на, студентка медколледжа, шла на учёбу, я с 
тяжелой сумкой, в которой были теннисные 
ракетки, шарики, шёл на занятия с детьми. Мы 
встретились глазами, посмотрели друг на дру-
га и прошли мимо, ничего не поняв. Познако-
миться нам помогли наши общие знакомые. 
Это стало отправной точкой, я понял – раз мне 
Господь посылает человека, с которым я готов 
связать свою жизнь, значит, Он и дальше мне 
будет помогать.

– А Ирину не насторожило, что потенци-
альный жених ходит в храм?

– Мы познакомились, стали дружить, она 
пригласила в гости на пирог с мясом. А я ей ска-
зал – сейчас пост идёт, объяснил в доступной 
форме про пост, про постные дни, про то, что в 
Церкви есть время радости, покаяния, воздер-
жания от пищи. После этого она, к моему удив-
лению, сказала – пойдём вместе в храм. Но так 
получилось, что в храм она пришла не вместе 
со мной, а с подружкой. и зашла в тот момент, 
когда я читал Апостол. Её очень поразило, что 
потенциальный жених читает молитвы в храме. 

После этого мы стали ходить в храм вместе. 
Но не обошлось без искушений. Когда наши 
родители уже запланировали свадьбу, то оказа-
лось, что её дата выпала на окончание Великого 
поста. Решили, что и регистрация, и свадьба у 
нас будут после Пасхи, 7 мая 2004 года. А вен-
чание прошло на полгода позже. Мы поехали 
в гости к её родителям в Мокроусово,  решили, 
что пришло время, и повенчались в старом при-
ходе, в храме Покрова Пресвятой Богородицы.

Жизненные этапы
– Когда вас рукоположили в диаконы? 
– Это случилось в 2007 году, я к тому вре-

мени достаточно долго прослужил в алтаре – 
около 6 лет. Отец иоанн Юшин подошёл ко мне 
как-то и спросил, не хочу ли я служить в Церк-
ви. А я уже об этом давно думал, но считал, что 
Господь должен позвать, а не самому мне дер-
зать к этому служению. 

Написали прошение, стали ждать ответа, и 
в этот момент опять произошли изменения в 
моей жизни. После окончания супругой мед-
училища в Макушино мы переехали жить в Мо-
кроусово. Получилось спонтанно, и я задумал-

ся: как же так – прошение о рукоположении 
я написал в Макушино, а сам переехал? и тут 
отца иоанна переводят в Мокроусово, прак-
тически следом за нашим переездом. Это для 
меня был знак. 

Владыка Михаил рукоположил меня в диа-
кона 15 апреля 2007 года. я прошёл 40-днев-
ную практику в соборе Александра Невского 
и вернулся на Мокроусовский приход уже диа-
коном. 

Прослужил там 3 года. Отец иоанн благо-
словил меня ходить в детский сад и в детский 
дом, беседовать с ребятишками об азах Право-
славной веры. А так как я продолжал работать 
в спортшколе, то периодически и туда прихо-
дил в подряснике, разговаривал с детьми не 
как тренер, а как священнослужитель. Всем это 
нравилось: и мне, и детям, и педагогам. 

Через 3 года Господь послал новые испы-
тания и терзания. Заболела матушка, ей врачи 
посоветовали поменять климат, а, по словам 
аллергологов, каждые 150 км микроклимат ме-
няется. Поехали в Курган, пожили здесь немно-
го, ей стало легче, и мы в 2009 году переехали 
сюда  на постоянное место жительства.  Но я 
ещё полгода в Мокроусово ездил на автобусе, 
служил с отцом иоанном. 

Как раз родилась дочь, мне стало тяжело 
ездить. Помолившись, попросил священнона-
чалие перевести поближе,  меня направили 
в храм села Введенского Кетовского района к 
отцу Сергию Еремееву. и тут начинается следу-
ющий этап моей жизни.  

5 августа 2010 года состоялась моя иерей-
ская хиротония. Снова была практика в соборе 
Александра Невского, после которой меня на-
правили настоятелем на Алексеевский приход 
села Белозерского. Там я прослужил 5,5 лет. Это 
был мой первый приход. Тут, конечно, были и 
свои радости, и огорчения, и разочарования. 
Но они тоже должны быть в жизни: чтобы нау-
читься держать удар, нужно пройти через труд-
ности. Поэтому я считаю, что служение в Бело-
зерке  было для меня хорошей школой жизни.  

Что мне нравилось – в храм приходило мно-
го новых людей, и не только пожилые женщины. 
Приход рос. Тогда я начал понимать, что приход-
ская жизнь – это не просто служба в храме. Это и 
посещение организаций, детских образователь-
ных учреждений. Там общение налаживалось 
легко и быстро. Когда ты приходишь с добрыми 
намерениями и открываешь своё сердце, то 
люди навстречу тебе открывают своё сердце. 
Слово Божие сильно влияет на человека! 

Приходилось взаимодействовать с различ-
ными организациями: с библиотекой прово-
дили различные мероприятия, со спортивной 
школой организовывали теннисные турниры, 
к примеру в честь праздника Пасхи, с Домом 
культуры начали проводить концерты. Это 
было всё впервые, и люди чувствовали ра-
дость от присутствия священника, от его уча-
стия в жизни района.

Введенка, Чимеево,  
Мостовское, Усть-Суерское

– Через 5,5 лет меня снова назначили во 
Введенку вторым священником на полгода. я 
так понял, что не до конца послушание прошёл 
(вздыхает).

После этого меня назначили в Чимеевский 
монастырь. Это, как я понимаю, было мне в 
исправление. Семья продолжала жить в Бело-
зерке, два раза в неделю я ездил служить в мо-
настырь. и для меня это была большая радость 
– Матерь Божия, которой я молился, взяла 
меня под Свой покров. Тот период я вспоми-
наю как время, наполненное истинным смыс-
лом, молитвой. 

Клириком Чимеевского монастыря я отслу-
жил 2,5 года, там было радостно и хорошо. Ухо-
дить оттуда не хотелось, но приходилось ез-
дить далеко, семью оставлять. А потом владыка 
иосиф меня назначил настоятелем маленького 
Богоявленского прихода в селе Мостовском 
Варгашинского района. Там прослужил около 
1,5 лет. Семья продолжала жить в Белозерке, 
опять моя жизнь проходила в дороге, но я вос-
принял этот этап как очередной урок. 

На Усть-Суерский приход с 1 апреля 2020 
года меня назначил владыка Даниил, точнее, я 
сам попросился – он ближе к дому. Тогда он на-
значил меня ещё и на Боровлянку. я очень рад и 
счастлив, что там сейчас служу. и дорога ближе, 
и прихожан больше, люди хорошие вокруг объ-
единяются. я понял, что Господь, если и даёт по-
терпеть испытания, то на очень короткое время. 

– Чем Усть-Суерский приход отличается 
от тех, где вы служили раньше?

– Усть-Суерский храм удивляет меня неиз-
веданностью, богатой историей. Там престол 
святителя Николая – святого, которому я начал 
молиться с первых шагов своего воцерковле-
ния, и теперь святитель не только наш скорый 
помощник, но и член нашей семьи, он нас ве-
дёт по жизни. 

А люди усть-суерские отличаются непро-
стым характером, могут резко ответить, но 
они добрые, простые и отзывчивые, особенно 
когда дело касается храма, – приходят и дела-
ют, как у себя дома. я понял, что попал в очень 
благодатное  место.

Когда я пришёл, в храме не было ни дверей, 
ни окон. и каждое окно, каждая дверь, которая 
появлялась в храме, становилась такой радо-
стью! я уже понял, что не надо торопить собы-
тия, всё сделаем потихоньку, с молитвой. 

Уча других, учись сам
– Где вы сейчас живёте с семьёй?
– У нас частный дом в Белозерке. Есть огород, 

большой сад. Владыка Даниил ещё в Шмаково 
благословил меня развивать приусадебное хо-
зяйство, и я выполняю его благословение. У нас 
много птицы – куры, гуси, утки. Крупный рога-
тый скот не держим – не хватает времени.

– Чем вы любите заниматься?
– Никогда не увлекался ни охотой, ни ры-

балкой. Ездим с семьёй за грибами. я служу в 
Боровлянке, которую называют грибным кра-
ем, так что с грибами мы дружим, их любим 
(улыбается). 

Мне очень интересно проводить меропри-
ятия. Подготовка занимает много времени и 
сил, но от этого не устаёшь. 

– Случались ли сожаления, что выбрали 
этот жизненный путь?

– Были моменты, когда терял почву под но-
гами. А мыслей, что пошёл этим путём, и сожа-
ления не было. Были только раздумья: как всё 
вынести, как пронести свой крест? Ответ на 
эти вопросы приходит позже, когда появляется 
опыт священнического служения. Мне всё при-
ходится постигать методом проб и ошибок. 

– Каким главным принципом руковод-
ствуетесь в жизни, в служении?

– Уча – учись. А по отношению к людям – от-
носись к другим так, как хотел, чтобы к тебе от-
носились. хочешь, чтобы тебя полюбили, – ста-
райся полюбить человека с его недостатками, 
с его хорошими сторонами. Старайся увидеть в 
нём образ Божий и тем руководствуйся в отно-
шениях с ним. А на плохое, которое есть в каж-
дом, и во мне тоже,  стараться закрывать глаза. 

Беседовала Татьяна Маковеева.
Полную версию интервью читайте 

на сайте Курганской епархии  
и на странице «ВК».
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Визит

Святыни

Престольные торжества

Встречи

Его Святейшеству вместе 
с сонмом архиереев сослу-
жил митрополит Курганский 
и Белозерский Даниил. 

Владыка много лет связан 
с обителью преподобного 
Сергия. Будущий архипа-
стырь был принят в братию 
Троице-Сергиевой лавры 
в марте 1985 года, 20 июня 
того же года пострижен в мо-
нашество с именем Даниил 
– в честь преподобного Да-
ниила Московского. Прожил 
в Троице-Сергиевой лавре 
до 2001 года, 13 лет нёс по-
слушание благочинного оби-
тели.

Накануне митрополит 
Даниил служил в Успенском 
соборе лавры всенощное 
бдение.

Предстоятель Русской 
Церкви обратился к верую-
щим с Первосвятительским 
словом. Затем Святейший 
Патриарх Кирилл покло-
нился мощам преподобного 
Сергия Радонежского в Тро-
ицком соборе, а также свя-
тыням Никоновского приде-
ла и Серапионовой палаты. 
Далее в Патриарших покоях 
лавры Святейший Патриарх 
Кирилл вручил церковные 
награды.

Митрополит Курганский и Белозер-
ский Даниил и депутат Госдумы РФ 
от Курганской области Александр 
Ильтяков побывали в Свято-Троиц-
кой Сергиевой лавре.

Владыка и народный избранник по-
сетили храмы обители, помолились у 
мощей преподобного Сергия Радонеж-
ского.

Прославленная обитель Живона-
чальной Троицы основана преподоб-
ным Сергием Радонежским в 1337 году. 
На протяжении столетий Троице-Сер-
гиева лавра является одной из самых 
почитаемых общерусских святынь, 
крупнейшим центром духовного про-
свещения и культуры. В ее стенах под-
визался сонм подвижников Русской 
Православной Церкви.

В лавре веками собиралась уникаль-
ная библиотека рукописных и старопе-
чатных книг. Постриженниками лавры 
основаны и духовно обустроены сотни 
русских монастырей. За свою долгую 
историю Троицкий монастырь неодно-
кратно подвергался нападениям не-

приятелей. В 1608–1610 годах обитель 
выдержала осаду тридцатитысячного 
войска польско-литовских интервентов 
(осажденных в самом монастыре на-
считывалось около трех тысяч). Беспри-
мерная по мужеству оборона Троицкого 

монастыря ознаменовалась чудесными 
явлениями преподобного Сергия Радо-
нежского и других угодников Божиих, 
укреплявших дух героических защитни-
ков православной твердыни.

В 1744 году монастырь получил по-
четное наименование лавры. Славный 
период в истории лавры связан с име-
нем митрополита Московского Плато-
на (Левшина; †1812). В XVIII–XIX веках в 
окрестностях лавры возникли Вифан-
ский монастырь, Боголюбский, Чер-
ниговско-Гефсиманский скиты и скит 
Параклита. Эти небольшие обители, 
духовно и административно связанные 
с лаврой, явили миру замечательных 
старцев-подвижников. 

В 1920 году Троице-Сергиева лавра 
была закрыта. В ее зданиях с 1920 года 
разместился историко-художествен-
ный музей, другие учреждения. Часть 
строений заняли под жилье. 

Возрождение обители началось в 
первый послевоенный год. В Великую 
Субботу 1946 года ожившие лаврские 
колокола возвестили о первом после 
закрытия лавры богослужении в Успен-
ском соборе. Возобновленный мона-
стырь и ныне занимает выдающееся 
место в жизни Русской Церкви. Тысячи 
паломников стекаются в Троице-Сер-
гиеву лавру со всех концов России, из 
стран ближнего и дальнего зарубежья.

На следующий день, 22 
октября, архипастыри со-
вершили Божественную ли-
тургию в этом же храме.

Владыкам сослужили бла-
гочинный храмов Централь-
ного округа и настоятель 
Богоявленского собора про-

тоиерей Василий иванов, ис-
полняющий обязанности на-
местника Свято-Успенского 
мужского монастыря города 
Орла игумен Тихон (Гладких), 
руководитель информаци-
онно-аналитического отдела 
Орловской епархии иерей 

Алексей Лаушкин и клирики 
собора.

В завершение богослуже-
ния курганский архипастырь 

поблагодарил владыку Ти-
хона, священнослужителей 
и прихожан за совместную 
молитву.

с философом 
и меценатом
Митрополит Курганский и Белозерский Даниил встре-
тился в Москве с заместителем Главы Всемирного 
русского народного собора (ВРНС) Константином Ма-
лофеевым и известным русским философом Алексан-
дром Дугиным.

На встрече обсуждались основные направления дея-
тельности ВРНС – защита традиционных духовно-нрав-
ственных ценностей, противодействие нелегальной ми-
грации и профилактика абортов.

Владыка подробно рассказал о деятельности Курган-
ского регионального отделения ВРНС.

Всемирный русский народный собор (ВРНС) был соз-
дан в мае 1993 года. Рождение ВРНС состоялось в труд-
ный период национальной истории, когда русский народ 
остро нуждался в объединении. На протяжении долгих 
веков русские проживали на территории одной страны, 
были объединены общей государственностью и общими 
духовными ценностями. Начиная с 1991 года русские ста-
ли разделённым народом, о чем было прямо сказано уже 
в одном из самых первых заявлений Собора.

В этот период инициативу объединения всех русских 
людей, независимо от страны проживания и политиче-
ских взглядов, взяла на себя Русская Православная Цер-
ковь. Вдохновителем, духовным вождем Собора стал 
митрополит Смоленский и Калининградский, ныне Глава 
ВРНС Святейший Патриарх Московский и всея Руси Ки-
рилл. Первым Главой Собора стал Святейший Патриарх 
Алексий II. С 1 февраля 2009 года Главой Собора является 
Святейший Патриарх Московский и всея Руси Кирилл.

Учредительное собрание регионального отделения 
Всемирного русского народного собора в Курганской об-
ласти состоялось 14 сентября 2020 года. В состав учреди-
телей ВРНС вошли священнослужители, депутаты Курган-
ской областной Думы, промышленники, представители 
сферы здравоохранения, научной и культурной обще-
ственности.

в телестудии «Царьград»
Митрополит Курганский и Белозерский Даниил встре-
тился с известным проповедником и миссионером, 
клириком Патриаршего подворья – храма святителя 
Василия Великого при одноименной гимназии в селе 
Зайцево Одинцовского района Московской области 
протоиереем Андреем Ткачёвым.

Встреча прошла в студии телеканала «Царьград» в Мо-
скве. Владыка и отец Андрей обсудили современные цер-
ковные проблемы и ситуацию на Украине.

Митрополит Даниил пригласил священника посетить с 
миссионерским визитом Курганскую епархию. братская молитва

21 октября, в канун 20-й Недели по Пятидесятнице и Дня 
памяти святых отцов VII Вселенского Собора, митропо-
лит Курганский и Белозерский Даниил совершил все-
нощное бдение в Богоявленском соборе города Орла в 
сослужении своего родного брата – митрополита Орлов-
ского и Болховского Тихона.

Посещение лавры 

литургия  
с ПреДстоятелем

8 октября, в день преставления преподобного Сер-
гия, игумена Радонежского, всея России чудотвор-
ца, Святейший Патриарх Московский и всея Руси 

Кирилл совершил Божественную литургию в Успенском 
соборе Свято-Троицкой Сергиевой лавры.



5Православное Зауралье
ПРЕЕМСТВЕННОСТь ПОКОЛЕНий

имПераторсКое Православное 
ПалестинсКое общество
Курганское региональное отделение

Память

Спорт

№ 10 (97) октябрь 2023 года

Семинар

БлаготворительностьобсуДили итоги, 
наметили Планы

Помощь 
воскресной школе
Новый асфальт появился на дорожке к зданию воскрес-
ной школы «Покров» Свято-Троицкого прихода города 
Кургана. 

Работа по благоустройству пешеходной  зоны проведена 
по инициативе и с помощью  действительного члена иППО 
генерального директора АО ««Газпром газораспределение 
Курган» Олега Владимировича Попова – давнего друга и бла-
готворителя школы. 

Было убрано старое асфальтовое покрытие, сооружен  
водоотвод, отсыпана щебнем и заасфальтирована  пешеход-
ная дорожка. Олег Владимирович лично приехал принять 
завершенную работу и заодно поздравил педагогов школы 
с Днём учителя.

«Все прихожане Свято-Троицкого храма, педагоги, воспи-
танники и их родители благодарны Олегу Владимировичу за 
постоянную помощь и заботу.  Спасибо ему от всей души!» 
– поделился настоятель храма протоиерей Михаил Кучеров.

Компания АО «Газпром газораспределение Курган» регу-
лярно оказывает благотворительную помощь воскресной 
школе, проводит субботники, дарит подарки воспитанникам 
к Новому году.

«Помогаем воскресной школе уже много лет. Весной об-
устроили клумбы, высадили цветы, а в начале нового учеб-
ного года благоустроили дорожку, теперь во дворе красиво, 
а ребятишкам не страшна осенняя слякоть», – отметил Олег 
Попов.

Детская воскресная школа «Покров» при Свято-Троицком 
приходе города Кургана организована в 2006 году. Настав-
ник и инициатор создания школы – настоятель Свято-Тро-
ицкого храма протоиерей Михаил Кучеров. В воскресной 
школе дети изучают Закон Божий и Священную историю, за-
нимаются церковным и хоровым пением. Кроме того, здесь 
работают кружки дополнительного образования. Более 170 
детей и подростков с удовольствием посещают учреждение, 
где рисуют, поют, учат английский, занимаются искусством, 
участвуют в фестивалях и конкурсах.

Находясь в Абхазии, в рамках 
крестного хода «Тропа Андрея Пер-
возванного» организаторы, члены 
Императорского Православного 
Палестинского общества посетили 
могилу Константина Дмитриевича 
Носилова в Цандрипше.

известный зауралец – этнограф и 
писатель, член Русского географиче-
ского общества, исследователь даль-

него Севера – нашел свой последний 
приют у стен византийского храма в 
Гагрском районе Абхазии.

Каждый год земляки посеща-
ют его могилу, силами Курганского 
иППО там установлена мемориаль-
ная плита.

Участники крестного хода «Тропа 
Андрея Первозванного» прибрали 
место захоронения. На могиле была 
прочитана заупокойная лития.

В спортивном комплексе «Олимп» в честной 
борьбе встретились юные спортсмены из школ 
города и района, чтобы побороться за кубки 
глав Шадринска и Шадринского округа.

Обращаясь к участникам, депутат отметил: 
«Эти соревнования мы посвятили нашему 
земляку, настоящему патриоту России, путе-
шественнику, писателю-этнографу, исследова-

телю Крайнего Севера Константину Дмитрие-
вичу Носилову. Его  жизнь – пример служения 
своей стране. я вам желаю больших успехов, 

побед, ведь впереди вас ждут областные со-
ревнования, старты уровня УрФО и России, а 
для этого важно уже сегодня продемонстриро-
вать хорошие результаты».

Валерий Порубов пообещал, что формат  
совместных соревнований школьников горо-
да и муниципального округа станет традици-
онным. Также на церемонии открытия депутат 
вручил мобильный биатлонный комплекс За-
уральскому колледжу физической культуры и 
здоровья в честь 50-летнего юбилея колледжа.

Участие в соревнованиях приняла 41 ко-
манда из города Шадринска и Шадринского 
муниципального округа. В каждой команде по 
два юноши и две девушки. Старты проходили 
по ставшей уже традиционной программе: 

каждый участник команды по очереди бежал 
челночный бег (3 по 15 метров), затем выпол-
нял 10 упражнений «пресс», 5 выстрелов по 
мишени, по 5 отжиманий за каждый допущен-
ный промах.

Валерий Порубов, подводя итоги, отметил, 
что на сегодняшний день Курганская область 
занимает первое место в России по внедре-
нию проекта «Биатлон в школу. Биатлон в 
ГТО». Во многом, по его мнению, проект, на-
чатый компанией «ФОРЭС», стал очень успеш-
ным благодаря поддержке губернатора об-
ласти Вадима Михайловича Шумкова и ООО 
«Технокерамика».

Ожидается, что в 2024 году мобильными 
биатлонными комплектами будут обеспечены 
все школы региона, на сегодняшний день в об-
разовательные организации передано свыше 
400 винтовок и мишенных установок.

состязания по школьному биатлону
Действительный член ИППО депутат 
Курганской областной думы Валерий По-
рубов принял участие в организации и 
проведении в Шадринске соревнований 
по школьному биатлону «Шадринский 
край», посвящённых 165-летию со дня 
рождения Константина Носилова.

на могиле носилова

28 и 29 сентября в 
Москве  прохо-
дил XII междуна-

родный семинар руково-
дителей региональных и 
зарубежных отделений и 
представительств ИППО.

В его работе приняли уча-
стие делегаты Курганского 
регионального отделения 
Общества в составе предсе-
дателя Александра Брюхано-
ва и действительных членов 
иППО  Олега Попова, ивана 
Дубровина и Михаила хар-
лова. 

Накануне вечером,  27 сен-
тября, Александр Брюханов 
встретился и побеседовал 
председателем МОО иППО 
Сергеем Вадимовичем Сте-
пашиным. Речь шла о работе 
по канонизации архиман-
дрита Антонина (Капустина), 
уроженца села Батурино Ша-
дринского района, создателя 
Русской Палестины.

Утром 28 сентября участ-
ники семинара собрались 
у Центра иППО в Москве, 
где состоялась церемония 
возложения цветов к памят-
нику Василию Николаевичу 
хитрово, основателю Обще-
ства.

Затем участники семинара 
направились в Московский 
Новоспасский ставропиги-
альный мужской монастырь, 
наместником которого явля-
ется Почетный член иППО 
митрополит Воскресенский 
Дионисий.

В домовом храме иППО 
во имя преподобного Сер-
гия Радонежского состоялся 
молебен.  По окончании бо-
гослужения делегация на-
правилась в Дом русского 
зарубежья имени А. и. Сол-
женицына, где  прошла тор-
жественная церемония XII 
международного семинара.  

Здесь к участникам с  при-
ветственным словом обратил-
ся Сергей Степашин. В первую 
очередь  он отметил много-
гранную деятельность Обще-
ства по многим направлени-

ям в России и за рубежом. Эта 
работа стала возможной бла-
годаря консолидации усилий 
Общества с государственным 
руководством Российской 
Федерации и Священнонача-
лием Русской Православной 
Церкви. Говоря о планах ра-
боты Общества, Сергей Сте-
пашин особо подчеркнул де-
ятельность по популяризации 
наследия архимандрита Ан-
тонина (Капустина) и Василия 
Николаевича хитрово.  

Затем состоялась тор-
жественная церемония на-
граждения руководителей 
региональных отделений по-
чётными знаками Общества. 
Среди награжденных – Алек-
сандр Брюханов.

Второй день семинара 
был посвящен культурной 
программе. Участники семи-
нара посетили Марфо-Мари-
инскую обитель, Московский 
епархиальный дом, который 
ныне является главным кор-
пусом Православного Свято-
Тихоновского гуманитарного 
университета. 
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Праздник

Благоустройство

Социальный проект Паломничество

Поклонный крест

Целевая группа проекта 
– 100 неработающих пенсио-
неров, состоящих на учете в 
православном Центре гума-
нитарной помощи «Надежда» 

города Кургана. Цель проек-
та – содействие улучшению 
качества их жизни в условиях 
сложной экономической ситу-
ации.

В октябре к празднику По-
крова Пресвятой Богородицы 
100 человек целевой группы 
получили продуктовые набо-
ры. В состав наборов вошли 
продукты первой необходи-
мости: подсолнечное  масло, 
крупы, мука, макароны, сахар, 
чай, овощные консервы, всего 
10 наименований.

14 октября состоялись 
праздничные мероприятия 
в честь Покрова Пресвятой 
Богородицы. Для 38 подопеч-
ных проекта был организован 

праздничный обед. Педагог 
воскресной школы «Покров» 
Нина Черняева напомнила 
всем собравшимся об истории 
возникновения праздника, 
рассказала об интересных тра-
дициях и случаях, связанных с 
ним. После этого был показан 
короткометражный фильм «По-
кров Пресвятой Богородицы».

Руководителем проекта 
«Близкие люди 60+» является 
настоятель храма Рождества 
Святителя Николая протоие-
рей Михаил Кучеров.

Прихожане храма пре-
подобного Алексия, 
человека Божия, села 
Белозерского вместе с 
жителями села Нижнето-
больного Белозерского 
района 15 октября после 
Божественной литургии 
установили поклонный 
крест на месте разрушен-
ного храма во имя Успе-
ния Божией Матери. 

храм находился в ныне 
не существующем селе 
Кузьмино Урочище, неподалёку от Нижнетобольного.

Чин освящения креста совершил настоятель Алексеев-
ского храма иерей Давид Менщиков. Священник и прихо-
жане помолились на кратком молебне, после чего крест был 
окроплён святой водой.

«Важное дело справили, Крестом Господь мир спас, иску-
пая наши грехи, открыл всем нам путь в Царствие Небесное. 
Поэтому мы носим на себе кресты, они возвышаются на ку-
полах храмов. Для нас, христиан, крест – это сила, щит, ору-
жие и память», – сказал по этому поводу отец Давид.

Церковь Успения Пресвятой Богородицы была построена 
на средства купцов Павла, иоанна и Василия Мельниковых 
и иоанна Кочешева  предположительно в 1867 году. В храме 
было три придела: во имя Успения Божией Матери, во имя 
преподобного иоанна Лествичника  и во имя преподобной 
Параскевы.

С утра настоятель храма 
иерей Олег Масленников с 
прихожанами совершили 
молебен перед началом до-
брого дела, чтобы с Божией 
помощью окрасочные работы 
прошли легко.

По словам священника, 
известно, что изначально ку-

пола этого старинного храма 
были окрашены в зеленый 
цвет, и прихожане решили 
восстановить их оригиналь-
ный вид.

Когда бригада рабочих 
поднялась к кресту, они об-
наружили в маковке сквозное 
отверстие от пули, оставлен-

ное в то лихое время, когда 
люди боролись с Богом, унич-
тожая православные святыни.

«Благодарю нашего благо-
творителя из Челябинска за 
его огромный вклад в восста-
новление этого величествен-
ного храма. Верю, что благо-
даря таким неравнодушным 
людям духовно-культурные 
традиции постепенно будут 
восстанавливаться и в таких 
малых селах, как Михайловка, 
– выразил надежду отец Олег. 
– Благодарю всех, кто уча-
ствует в восстановлении этой 
древней святыни Русской 
земли. Мы всем приходом мо-
лимся за благодетелей этого 
и других храмов Мокроусов-
ского района».

в духовной столице 
сибири
Прихожане Богоявленского собора города 
Кургана совершили паломническую поездку 
к святыням Тобольска.

Первой остановкой на тобольской земле 
стал Абалакский Свято-Знаменский мона-
стырь. В старинной обители гостей из Кургана 
накормили обедом, разместили в гостинице и 
порадовали замечательной экскурсией, кото-
рая закончилась вечерней службой в Знамен-
ском соборе. 

На следующий день Литургию отслужили в 
иоанно-Введенском женском монастыре по-
сёлка Прииртышский. Этот монастырь устроен 
на месте чудесного исцеления слепорожденной 
девицы от Абалакской иконы Богородицы во 
время крестного хода. 

После причастия паломники приложились к 
святыням иоанновского храма и поехали в То-
больск, где после короткого обеда их ждала экс-
курсия по кремлю с посещением колокольни. 

Затем состоялась обзорная экскурсия по То-
больску с заездом в  старинный храм Семи Ефес-
ских отроков на Завальном кладбище и в музей 
в нижнем городе, где снимался художественный  
фильм «Тобол».

«Впечатления незабываемые! Мы прикосну-
лись к духовному сердцу Сибири – Тобольску, 
почувствовали силу России и её вековую свя-
тость. Благодарим организаторов поездки за 
труды», – поделились паломники.

Накануне дня памяти препо-
добного Савватия Соловецко-
го в селе Усть-Суерском Бело-

зерского округа впервые состоялся 
народный праздник, посвящённый 
этому святому. 

Мероприятие началось с молебна в 
местном Никольском храме, верхний 
придел которого освящен в честь свя-
тых Зосимы и Савватия Соловецких. 
Прихожане храма и гости праздника 
помолились святым, а настоятель при-
хода иерей Димитрий Бердников пома-
зал всех освящённым елеем.

Затем все молившиеся перемести-
лись на площадку перед храмом, где 
силами художественных коллективов 
из разных населённых пунктов был 
подготовлен праздничный концерт. 
«исполнители песен порадовали со-
бравшихся своим творчеством и своим 
репертуаром подняли дух единства и 

патриотизма», – сообщает районная га-
зета «Боевое слово».

Также на празднике было положено 
начало традиции проведения в селе 
межрайонных турниров по старинным 
русским играм кила и лапта. 

Гости из разных районов Курган-
ской, Тюменской и даже Челябинской 

областей, а также воспитанники Курган-
ской православной гимназии святого 
Александра Невского с удовольствием 
приняли участие во всех мероприяти-
ях, а в завершение собрались за празд-
ничным столом, где их ждали рыбные и 
мясные блюда, выпечка и плоды свеже-
го урожая.

в честь святого
савватия соловеЦКого на месте 

разрушенного храма

Снимок храма из фондов Курганского областного 
краеведческого музея, 1895 год 

Панихида

В Крестовоздвиженском храме села Бо-
ровлянка Притобольного района клир 
и прихожане почтили память старей-
шей сотрудницы Курганской епархии 
– монахини Нины (в миру  Валентины 
Семёновны Дворянцевой), совершив 
панихиду по усопшей.

«Валентина Семёновна в 26 лет посту-
пила на службу в храм посёлке Смолино. 
Она трудилась просвирней, певчей, устав-
щиком, псаломщиком и старостой храма. 
Заслужила огромный авторитет среди свя-
щенно-церковнослужителей Курганской 

области. Создала школу выпечки просфор 
и была настоящей матерью всех просфор-
ников нашей епархии», – вспоминает на-
стоятель Боровлянского храма протоие-
рей Павел Балакин.

В 2020 году Валентина Семёновна тя-
жело перенесла COVID-19, после чего 
осталась частично парализованной, и по-
печение о ней взяли на себя настоятель 
и приход Крестовоздвиженского храма в 
Боровлянке.

4 января 2021 года над рабой Божией 
Валентиной был совершён постриг в ма-
лую схиму с наречением имени Нина – в 

честь святой равноапостольной Нины, 
просветительницы Грузии.

Монахиня Нина мирно отошла ко Госпо-
ду 1 октября 2022 года.

в память о старейшей сотруднице

«близкие люди 60+»
В храме Рождества Святителя Николая города Кургана нача-
лась реализация социального проекта «Близкие люди 60+», 
ставшего одним из победителей конкурса на предоставление 
субсидии из областного бюджета на поддержку социально 
ориентированных некоммерческих организаций в 2023 году.

Зелёные купола
В храме святителя Николая Чудотворца села Михайловка 
Мокроусовского района 18 октября  начались работы по 
покраске старинных куполов. 



7Православное Зауралье
№ 10 (97) октябрь 2023 года ФЕСТиВАЛь

«Вера и слово». Так называется 
Международный фестиваль 
православных средств массовой 

информации, который проводится с 2004 
года с периодичностью раз в два года. 
Задачи фестиваля – консолидация церков-
ной и светской журналистики, выявление 
новых форм сотрудничества Русской Пра-
вославной Церкви и современного обще-
ства, а также поиск путей развития систе-
мы православных СМИ.
В 2023 году в работе фестиваля приняли 
участие более 460 делегатов, в том числе 
представители 183 епархий Русской Пра-
вославной Церкви и девяти стран. 

Участие в фестивале приняли и предста-
вители Курганской епархии – председатель 
епархиального отдела по взаимоотношениям 
Церкви с обществом и СМи, пресс-секретарь 
Главы Курганской митрополии Михаил На-
сонов и руководитель епархиальной пресс-
службы, главный редактор газеты «Право-
славное Зауралье» Татьяна Маковеева.

наши «вера и слово»
Заметки с фестиваля православных сми

Напутствие коллегам
Фестиваль по благословению Святейшего 

Патриарха Московского и всея Руси Кирилла 
проходил с 16 по 20 октября 2023 года в Мо-
скве и Подмосковье, мероприятие состоялось 
в оздоровительном комплексе «Клязьма».

Вечером 16 октября после расселения 
участников форума состоялась встреча с 
председателем Синодального отдела по вза-
имоотношениям Церкви с обществом и СМи 
Владимиром Легойдой. Такие встречи задают 
тон всей последующей работе, являются свое-
образным напутствием коллегам. 

Владимир Романович напомнил, что фе-
стиваль проводится в 10-й раз, и отметил, что 
за прошедшие годы церковные СМи и дру-
гие информационные ресурсы проделали в 
своем развитии колоссальный путь. По его 
словам, проблема отставания православной 
журналистики в значительной мере утрати-
ла свою остроту. Такие СМи, как телеканалы 
«СПАС», «Союз», радио «Вера», ведут свое ве-
щание объективно на высоком профессио-
нальном уровне.

Общей проблемой, которая коснулась как 
церковных, так и светских медиа, Владимир 
Легойда назвал стремительно меняющееся 
информационное поле: «Все меняется на-
столько быстро, что мы порой не успеваем 
приспособиться к этим изменениям, и что с 
этим делать, подчас не знает никто».

В этих условиях самое важное для всех, кто 
ведет миссию в медийном поле, – «оставаться 
христианином здесь и сейчас и помнить, что 
это есть самое главное, ради чего мы собира-
емся», – заключил Владимир Легойда. 

День первый
Утро 17 октября началось с молебна на на-

чало доброго дела, который совершил прото-
иерей Димитрий Рощин.

Открывая фестиваль, Владимир Легойда 
выразил надежду, что он пройдет в атмосфе-
ре взаимопонимания, внимания друг к другу. 
«Одно из испытаний, которое мы сейчас про-
ходим, – мы стремимся искать врагов вместо 
того, чтобы поддерживать друзей», – сказал 
Владимир Романович.

Как раз об этом – о друзьях в стане врагов – 
шла речь на панельной дискуссии «Церковь и 
общество перед лицом глобального противо-
стояния».

Один из участников дискуссии – амери-
канец, создатель информационных англо-
язычных порталов Russia Insider и Russia Faith 
Чарльз Баусман, он указал, что в российских 
СМи нередко не рассказывают, как много лю-
дей в западных странах сейчас симпатизируют 

России. По его словам, очень важно доносить 
до них правильную информацию, и призвал 
помочь в информационном освещении собы-
тий в России на западных площадках.

В конце разговора один из участников фе-
стиваля сделал вывод: мы очень плохо знаем 
США.

Дальше один за другим состоялись два кру-
глых стола, в которых принял участие и высту-
пил Михаил Насонов. В частности, в разговоре 
на тему «Кризисное реагирование епархиаль-
ных пресс-служб» Михаил Сергеевич расска-
зал об основных принципах реакции на медий-
ные кризисы в Курганской епархии: «За время 
работы мы определили следующие правила: 
1) сохранять эмоциональное спокойствие; 2) 
честно и оперативно отвечать на запросы СМи; 
3) находиться на постоянной связи с правящим 
архиереем; 4) формировать единый источник 
информации. Соблюдение этих принципов по-
зволяет успешно купировать возникающие в 
медийном пространстве конфликты».

В качестве примера представитель Курган-
ской епархии рассказал о двух информаци-
онных событиях, вызвавших резонанс в ре-
гиональных и федеральных СМи: крещении 
девочки с большим родимым пятном и из-
дании в Кургане листовок о недопустимости 
христианам заниматься йогой.

Также Михаил Насонов принял участие в 
панельной дискуссии «Межъепархиальное 
взаимодействие: опыт построения горизон-
тальной коммуникации», где рассказал о сво-
ем опыте грантовой работы и участии в ме-
дийном проекте «Периферия».

В этот же день состоялась встреча с теле- и 
радиоведущей Анной Шафран, знакомой кур-
ганцам не только по передачам телеканала 
«Спас», но и по её приезду в Курган в марте 
2022 года. Она поговорила с участниками фе-
стиваля на очень животрепещущую тему «Ре-
лигиозное изменение журналистики». 

День второй
Работа второго дня открылась панельной 

дискуссией на тему «Церковь, общество, се-
мья в цифровую эпоху».

В мероприятии приняли участие эксперты 
в области семейных отношений – как пред-
ставители Церкви, так и миряне. Модера-
тором выступила основатель и учредитель 
Благотворительного фонда поддержки семьи, 
материнства и детства «Женщины за жизнь» 
Наталья Москвитина, мама четырёх детей. 
Обращаясь к участникам встречи, она поста-
вила вопрос: возможна ли в нашей стране так 
называемая консервативная революция, воз-
вращение семьи, возрождение и укрепление 
этого института?

Участники разговора ответили на этот во-
прос утвердительно, но для преодоления 
семейного кризиса российскому обществу 
необходимо проведение «красных линий» – 
определения ограничений для молодого по-
коления. 

Представители Зауралья также приняли 
участие в работе круглого стола на тему «Цер-
ковь и проблема миграции: вызовы и возмож-
ности». Разговор на эту тему вели эксперты, 
имеющие опыт изучения социальных про-
цессов, межнациональных и межрелигиозных 
отношений в России, проблем миграции, а 
также представители общественных структур, 
деятельность которых напрямую соприкаса-
ется с данной проблематикой.

В Курганской области проблемы миграции 
тоже стоят остро, к их решению подключил-
ся и митрополит Курганский и Белозерский 
Даниил. О том, как обстоят дела в Зауралье, 
Михаил Насонов рассказал лидеру движения 
«Сорок Сороков» Андрею Кормухину после 
завершения общего разговора.

В этот день на фестивале «Вера и слово» 
прошла панельная дискуссия «Духовно-пси-
хологическая помощь участникам специаль-
ной военной операции и их родным». Среди 
тех, кто участвовал во встрече, был инок Ки-
приан (в миру – уроженец города Шадрин-
ска военный лётчик, Герой России Валерий 
Бурков). Священник рассказал о востребо-
ванности духовно-психологической помощи 
и о том, что в современном мире сложилось 
ничем не обоснованное слишком большое 
доверие к психологам, в то время как душу 
человека может излечить только Господь Бог 
Своей благодатью, сообщаемой в таинствах.

Встреча с Патриархом
Третий день работы фестиваля, 19 октя-

бря, прошёл в Зале церковных соборов кафе-
дрального соборного храма христа Спасите-
ля. 

Здесь состоялась встреча Святейшего Па-
триарха Московского и всея Руси Кирилла с 
участниками X Международного фестиваля 
православных СМи «Вера и слово».

Святейший Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл в приветственном слове подчер-
кнул, что порой количество слов, поражаю-
щих сердца людей, превосходит количество 
пуль и снарядов, поражающих тех, кто на поле 
брани. «А ведь раны, нанесенные ложью и не-
навистью, порой заживают намного дольше 
телесных ран, и последствия таких ранений 
бывают куда более тяжелыми», – сказал он.

Святейший Патриарх рассказал, что боль-
шая часть его жизни проходила под страхом 
того, что страна в любой момент может быть 

вовлечена в ядерный конфликт. «Мы жили на 
грани горячей войны. я хорошо помню эту ат-
мосферу, в том числе и ту, которая была в на-
шей стране», – отметил Предстоятель.

«Сейчас мы пока еще не видим приведен-
ных в состояние повышенной боеготовности 
ядерных ракет, способных уничтожить на-
селение Земли, но градус ненависти и недо-
верия, пожалуй, стал большим, чем даже в то 
время, о котором я говорю. и это очень опас-
ное состояние. Оно стало результатом целе-
направленной информационной войны с ис-
пользованием СМи как оружия», – заключил 
Святейший Патриарх Кирилл.

Фильмы церковной 
тематики 

Традиция журналистских фестивалей – ве-
черние просмотры художественных фильмов 
с последующим их обсуждением. Три пока-
занных на этот раз фильма были разными, но 
касались церковной тематики.

 «Страсти по Матвею». Этот фильм начина-
ется как православная комедия, но постепен-
но от кажущейся легковесности переходит 
к очень серьёзным вещам. Главный герой 
фильма – алтарник Матвей. Он недавно окон-
чил семинарию, и ему нужно в ближайшее 
время жениться, чтобы стать священником и 
настоятелем строящегося храма. По сюжету 
в поисках будущей супруги молодой человек 
знакомится с художницей Агатой, которая со-
вершенно не вписывается в его представле-
ния о «правильной» девушке. 

Режиссер фильма Сергей ильин, предва-
ряя показ, признался, что ему ещё никогда 
так не было страшно, ведь в качестве зрите-
лей в зале находились священники, которые 
знают всю церковную жизнь и сразу поймут, 
если что-то не так. Однако зрители, а их было 
более ста человек, признались, что фильм им 
понравился, и поздравили авторов с отлич-
ной работой.

Сергей ильин, отвечая на вопрос, был ли 
он знаком с церковной жизнью, приступая к 
съемкам фильма, рассказал, что вырос внутри 
церковной ограды, пять лет был алтарником, 
и поэтому сценарий фильма во многом носит 
для него автобиографический характер.

«Дорога к дому». Кинокартина повествует 
о православном священнике из провинци-
ального городка, который много лет не может 
найти ответа на важные для него вопросы. Од-
нажды он узнает, что случайно увиденная им 
прихожанка давно мертва. Распутав клубок 
определенных событий, главный герой пони-
мает, что ответ лежал в давнем и тяжелом не-
прощении, терзавшем его всю жизнь. Главную 
роль сыграл Егор Бероев, органично вписав-
шийся в образ священника.

Фильм произвел на зрителей глубокое 
впечатление. После показа прошло оживлен-
ное обсуждение картины с автором сценария 
Петром Шерстниковым. Он рассказал, что 
сценарий был написан им в Оптиной пустыни, 
а консультантом фильма выступил настоятель 
одного из крымских храмов.

«Русский крест». Кинокартина является 
экранизацией одноименной поэмы писателя 
Николая Мельникова. Главная особенность 
картины – повествование и диалоги героев 
изложены в стихотворной форме. В центре 
сюжета – история простого деревенского 
жителя ивана Ростка (его роль сыграл Миха-
ил Пореченков), который сначала доходит до 
крайней точки нравственного падения, но по-
сле чудесного сновидения решает исправить 
свою жизнь и, невзирая на препятствия, на-
чинает восстановление разрушенного храма 
в своем селе.

Продюсер фильма Мария Кубланова рас-
сказала, что фильм снимался в Тверской об-
ласти, в селе Бабье.

Участники фестиваля поблагодарили соз-
дателей фильма, отметили его поэтическую 
сторону. По мнению зрителей, это «фильм-
поэма», «фильм-притча», в котором содержит-
ся «дух Православия и множество “русских” 
смыслов». 

Использованы материалы Синодального 
отдела по взаимоотношениям  

Церкви с обществом и СМИ.
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ПоДвижниКи благочестия
учебный год начался 
с праздника
В воскресной школе «Покров» при Свято-Троицком при-
ходе Кургана 15 октября прошёл традиционный празд-
ник, посвящённый  началу нового учебного года.

 На праздник собрались воспитанники всех групп вос-
кресной школы, родители и педагоги, участники молодёж-
ного клуба «Включайся!».

В ярко украшенном осеннем зале, где проходил празд-
ник, была оформлена выставка рисунков, выполненных уча-
щимися художественной школы «Аквамарин» под руковод-
ством педагогов Олеси Михайловой и Светланы Дерябиной.

По многолетней традиции учащихся, педагогов и роди-
телей  поздравил настоятель Свято-Троицкого прихода, ду-
ховный наставник воскресной школы протоиерей Михаил 
Кучеров. Он пожелал всем успехов, помощи Божией и благо-
словил ребят на новый учебный год. Все вместе спели тро-
парь праздника Покрова Пресвятой Богородицы.

Детский клирос под руководством регента храма и педа-
гога воскресной школы Светланы Тарасовой исполнил заду-
шевную песню «Покров».

Праздник проходил в форме Покровской ярмарки. Ве-
сёлые скоморохи, затейливые коробейники, проказник и 
шутник балаганный Петрушка, сменяя друг друга, веселили 
ребятишек потешками, прибаутками, небылицами, скорого-
ворками и народными играми. Дети с удовольствием играли 
на ложках, собирали в вёдра яблоки и переносили их на ко-
ромыслах, собирали на скорость  картошку и фасоль, пере-
тягивали канат. А учащиеся младшей школьной группы по-
радовали всех задорными частушками.

Не забыли поздравить дружным караваем летних и осен-
них именинников. Закончился праздник общим фото, перед 
которым сотрудник школы Надежда Мяготина в образе По-
кровской ярмарки поздравила всех с праздником и подари-
ла  ребятишкам сладкие яблоки. 

Родители подготовили для детей «сладкий стол». Друж-
ное чаепитие и организационное родительское собрание 
закончили первую в этом учебном году встречу в воскрес-
ной школе «Покров».

25 октября в Свято-Духовском 
храме посёлка Смолино со-
стоялась заупокойная Ли-

тургия и панихида по почитаемым в 
Зауралье подвижникам благочестия 
протоиерею Григорию и матушке 
Нине Пономарёвым.

В храме собрались священнослужи-
тели и прихожане, которые помнят и по-
читают батюшку и матушку, чтобы помо-
литься о них и попросить их молитв.

Современные подвижники благоче-
стия, принадлежавшие к священниче-
скому сословию, прошли через горнило 
гонений на православную веру в XX веке 
и явили смиренный пример подлинной 
церковности.

Отец Григорий – сын архимандрита 
Ардалиона (Пономарева), арестованно-
го в 30-х годах и пропавшего без вести в 
лагерях. В 2008 году отец Ардалион был 
прославлен в лике новомучеников и ис-
поведников российских.

Матушка Нина – дочь протоиерея 
Сергия Увицкого, погибшего в лагерях 
при строительстве Беломоро-Балтий-

ского канала в 1932 году. Причислен к 
лику новомучеников российских в 2006 
году.

Григорий Александрович Пономарев 
родился в 1914 году в городе Шадринске. 
1937 год принес семье Пономаревых и 
радость, и горе: рождение дочери Ольги 
и рукоположение Григория в сан диако-
на, затем аресты родственников и арест 
отца Григория.

Отец Григорий был осужден на 10 лет. 
Он попал в сталинскую «мясорубку» в 24 
года, но не сломался ни физически, ни 
духовно.

В тюрьме отец Григорий ослеп, и 
когда по его молитве Бог вернул ему 

зрение, дал обет принадлежать только 
Господу и даже с горячо любимой женой 
жить как брат и сестра. из мест лишения 
свободы отец Григорий вернулся в 1953 
году. Весной 1955 года он был реабили-
тирован.

После возвращения из ссылки отец 
Григорий Пономарёв окончил заочный 
сектор Ленинградской духовной семи-
нарии. С 1962 года он служил в Свято-Ду-
ховской церкви в Смолино.

Отец Григорий и матушка Нина про-
жили вместе 61 год и 2 дня и почили о Го-
споде в один день – 25 октября 1997 года, 
как бы повторив подвиг благоверных 
князей Петра и Февронии Муромских.

Мероприятие прошло 
в рамках отборочного 
тура для предстоящего 
турнира по шахматам сре-
ди воскресных школ об-
ластного центра.

Отборочный тур орга-
низовал настоятель храма 
иеромонах Афанасий (Ко-
ренкин). Отец Афанасий 
провёл против юных при-
хожан храма одновремен-
но шесть партий, по резуль-

татам которых сильнейшие 
прошли в следующий этап.

По отзывам маленьких 
участников, было очень 
интересно, тепло и душев-
но. Все ребята получили 
памятные подарки.

«Наш приход становит-
ся для микрорайона Глин-
ки социальным центром, 
– делится прихожанка 
храма. – Для жителей нет 
социальной инфраструк-

туры, а запрос на разви-
тие, образование и досуг 
детей всегда присутству-
ет в обществе. Дай Бог, 
чтобы в нашем приходе 
появлялись новые инте-
ресные и нужные людям 
проекты и возможности 
их реализации!» 

назначения
Иерей Антоний Епин осво-

бождается от должности штатного 
клирика Свято-Казанского Чиме-
евского мужского монастыря села 
Чимеево Белозерского  района и 
назначается на должность штатно-
го клирика прихода Введения во 
храм Пресвятой Богородицы села 
Введенского Кетовского района с 
13 октября  2023 года.

Иерей Виктор Брагин осво-
бождается от должности штатно-
го клирика прихода Введения во 
храм Пресвятой Богородицы села 
Введенского Кетовского района и 
назначается на должность штат-
ного клирика Свято-Казанского 
Чимеевского мужского монастыря 
села Чимеево Белозерского  райо-
на с 13 октября 2023 года.

В единственной в Зауралье 
православной гимназии 
во имя святого Александра 
Невского 17 октября состо-
ялось посвящение перво-
классников в гимназисты. 

Начиная мероприятие, 
все участники праздничного 
мероприятия спели молит-
ву «Царю Небесный». Затем 
директор гимназии Максим 
Чурбанов зачитал кодекс 
учеников гимназии, а дети 
хором произнесли обеща-
ние гимназиста: «Обещаю 

верой и правдой служить во 
благо Русской Православной 
Церкви, Отечества и гимна-
зии! Обязуюсь настойчиво 
овладевать знаниями, до-
стойно соблюдать кодекс 
православного гимназиста, 
почитать родителей, учите-
лей и наставников! и да по-
может мне в этом Бог!».

Духовный попечитель 
школы священник Димитрий 
Жернаков вручил ребятам 
подарки: иконы покровите-
ля гимназии святого Алек-
сандра Невского и книги. 

Поздравить детей с 
праздником пришел атаман 
Тоболо-исетского отдела 
Оренбургского казачьего 
войска Дмитрий исаев, он 
пожелал ребятам быть стой-
кими и крепкими духом. 

Вся гимназия поздравляла 
новых учеников с праздни-
ком: дети читали стихи, пели 
песни. А изюминкой концер-
та стало выступление автора 
и исполнителя Александра 
Федорова-Богатырева с пес-
нями о Родине, о героизме и 
подвиге наших солдат. 

«Надеемся, что ребята бу-
дут достойно нести звание 
гимназиста на протяжении 
всей своей жизни», – говорят 
преподаватели учебного за-
ведения.

в монастыре будет сад
В Чимеевском мужском монастыре продолжаются ра-
боты по благоустройству фруктового сада.

В монастырском фруктовом саду, обустроенном на од-
ном из участков, принадлежащих Свято-Казанскому муж-
скому монастырю села Чимеево Белозерского района, 
19 октября  была высажена очередная партия плодовых 
деревьев. По словам наместника монастыря игумена Вар-
навы (Ваулина), в этот раз  там прибавилось 20 саженцев 
яблонь, груш и абрикосов.

В деле благоустройства фруктового сада традиционно 
принимает участие коллектив ягодинской средней школы 
им. Петрякова. На призыв о помощи снова откликнулись 
инициативные ребята из старших классов.

В монастырском саду уже растут 57 деревьев, еще 10 
саженцев вишни планируется высадить до конца осени. 
Эта работа будет продолжена.

По завершении работ отец Варнава поблагодарил 
юных помощников и пригласил их на чаепитие.

Посвящение в гимназисты

сеанс 
одновременной игры
В курганском храме блаженной Матроны Москов-
ской 22 октября состоялся сеанс одновременной 
игры в шахматы с участием юных шахматистов. 


